

Foi chrétienne et engagement citoyen

**Quelques propositions simples pour
entrer en débat**



Foi et engagement

Chaque croyant qui place sa vie sous le message du Christ comprend que la dimension verticale (notre relation personnelle à Dieu) et la dimension horizontale (notre amour des autres) sont interdépendantes pour le christianisme (formant ainsi le signe de la croix).

Aimer Dieu c'est s'engager à aimer le monde et lutter pour un monde fraternel. Voilà pourquoi la question de l'engagement citoyen n'est pas une option de la foi chrétienne, mais bien une composante naturelle attendue.

Pourtant l'histoire nous montre combien il est difficile aux états et aux individus de trouver un juste équilibre entre ces deux composantes.

Le sujet de l'engagement politique et de l'engagement citoyen ne devrait pas nous effrayer. Tandis que certains, par confort ou lâcheté, affirment que la foi se cantonne à la sphère privée, d'autres nous secouent, pointant du doigt la vanité de nos déclarations si celles-ci ne s'incarnent pas dans la défense des plus faibles.

Aimer son prochain se traduit par des actes. Et l'engagement, de fait, ne peut jamais plaire à tout le monde.

Régulièrement on s'échauffe dans nos communautés lorsque l'Église publie une déclaration appelant au dialogue, condamnant l'extrémisme, le racisme et toute forme de haine ou discrimination.

Le procès du Christ lui-même repose sur des interprétations multiples de son action. Son message remettait-il en cause la domination romaine, était-il un fauteur de troubles, un révolutionnaire subversif ?

Nous proposons aux communautés de mener ce débat en toute sérénité dans le respect des divergences de points de vue.

Quelques méthodes simples pour entrer en débat :

Voici ci-dessous quelques phrases. Dites si vous êtes d'accord ou non et pourquoi.

- 1) « Nous ne pouvons pas nous désintéresser du monde dans lequel nous sommes placés et dont nous sommes responsables devant Dieu, ainsi que des hommes au milieu desquels nous vivons » *Jacques Ellul*
- 2) « L'amour comme une action est certainement, oui, le dénominateur commun et l'horizon de la vie spirituelle et de la vie politique. » *Marion Muller-Colard*
- 3) « Car il existe une dimension éthique de l'Evangile, qui s'étend à une dimension politique en ce qu'elle nous fait sortir de nous-mêmes et de nos seules références pour nous interroger dans notre rapport à l'autre ». *Marion Muller-Colard*
- 4) « Avec la disqualification des idéologies de la promesse, nous sommes devenus orphelins du commun. » *Michel Benasayag et Angélique Del Rey*
- 5) « A chacun son domaine. A la religion la prière, à l'état l'action. »
- 6) « La religion n'a pas à se mêler du temporel, elle prépare les humains à l'au-delà. »
- 7) « Le pasteur n'a pas à s'exprimer sur les sujets de société. »

Dans la liste ci-dessous, issue de la recommandation du consistoire supérieur en 1992¹ cochez les causes pour lesquelles, vous trouvez normal qu'un chrétien s'engage aujourd'hui. Y a-t-il d'autres causes à rajouter ?

« *Parmi les nombreux défis que nous devons relever dans la situation actuelle, on peut citer*

- *la protection de l'environnement, des biotopes, de la nappe phréatique et des forêts,*
- *le refus des opinions de l'extrême droite, orientation politique qui est aussi une réalité dans les communautés protestantes,*
- *la préservation de l'identité régionale menacée par la disparition du dialecte alsacien et de la pratique de l'allemand écrit,*
- *le maintien et l'approfondissement de la paix sociale par le dialogue entre chrétiens avec les non-croyants et avec les communautés juives et musulmanes, et par un soutien à tous les efforts d'intégration de la population immigrée,*
- *la juste répartition du travail pour lutter contre le chômage,*
- *l'élaboration d'une "politique de la ville" (ou d'urbanisation) qui cherche à éviter les exclusions et les réactions racistes.*
- *la réalisation d'une Europe nouvelle. »*

Pour aller plus loin :

Quelques livres, textes ou film pour réfléchir :

Livres, site :

« Le complexe d'Elie » Marion Muller-Colard

« De l'engagement dans une époque obscure » Miguel Benasayag et Angélique Del Rey

Livre 1-Textes Théologiques, ecclésiologiques et éthiques.html

Textes bibliques :

Matthieu 5, 1-12

Matthieu 25, 31-46

Esaïe 58, 6-10

Michée 6, 8

Jacques 2, 14-17

Film, téléfilm :

Albert Schweitzer, Gavin Millar, 2009

Il est minuit docteur Schweitzer, André Haguet, 1952

Selma, Ava Du Vernay, 2015

Amen, Costa-Gavras, 2002

La colline aux mille enfants, Jean-Louis Lorenzi, 1994

¹ FONDEMENTS ET IMPLICATIONS DE L'ENGAGEMENT POLITIQUE DES CHRETIENS ET DE L'EGLISE,
Texte adopté par le consistoire supérieur 21-22 mars 1992